

Discusion, alillan, 19-1-1994

Centenario de un gran poeta

Por Luis Merino Reves

Angel Cruchaga Santa María, el poeta de "Las manos juntas", "Job" y "Afán de corazón", nació en Santiago un 23 de marzo de 1893 y falleció en nuestra capital un 4 de septiembre de 1964. Las competencias políticas y deportivas por momentos agobiantes, han esfuminado su recuerdo.

Los viejos sobrevivientes nos desconcertamos al recordar a nuestros amigos centenarios, aunque en vida les hayamos visto como hermanos mayores. Recordemos al poeta Vicente Huidobro polémico y desafiante, parado en el frontis de un diario que exponía noticias de la guerra mundial recién declarada, en septiembre de 1939, hablando de la heroicidad invencible de los soldados ingleses. Era un hombre de 46 años que ahora tendría cien.

Al poeta Angel Cruchaga Santa María, le conocimos allá por el año 1937. Nos fue presentado por un personaje muy chileno, animador de diversos oficios, desde reportero sagaz hasta tony de circo pobre. Dirigíamos, sin más credencial que la vehemencia juvenil, una revista técnica que circulaba con relativa profusión, bajo un gobierno terminal. La publicación tenía buenos canjes internacionales y llegaban artículos en otros idiomas. Angel Cruchaga traducía del francés y cumplía rigurosamente estos trabajos profesionales, venidos de su formación de empobrecido señor chileno.

Una mañana muy luminosa encontré al poeta en la esquina de las calles Compañía y Morandé; siempre prudente y habiando en voz baja, sacó de su bolsillo un poema y tuvo la bonhomía de enseñarme. El poema salió publicado en "El Mercurio" del domingo siguiente y estaba en la onda de las revistas de poesía que lanzaron los poetas ingleses, cuando desde el cielo mitológico llovían las bombas V 1 y V 2 de los nazis.

La imagen admirada de Angel Cruchaga Santa Ma-

ría se nos aproximó todavía más, una noche en que cenamos en casa de Juvencio Valle y María Gálvez, con el poeta venezolano Vicente Gerbasi, con la poetisa Mila Oyarzún y la señora de Cruchaga, Albertina Azócar. Se esperaba el arribo de Pablo Neruda que no alcanzó a llegar. La ausencia del genio provocó la desolación de Vicente Gerbasi y la atmósfera estuvo por unos momentos a media luz. Llegó la hora de partir, avanzada la noche y todos a pie, debimos hacer un largo recorrido, con Angel a la cabeza, sin cansancio ni zozobra, alentados por la confidencia susurrante, de firme recuerdo, sin rencores ni miserias, del gran poeta, mezclado, como siempre, a la mayoría transcúnte.

conmemorativo

SANTIAGO (UPI).- La Empresa de Correos de Chile lanzó un sello postal conmemorativo del Año Internacional de la Familia, en una ceremonia que contó con la presencia de la Ministra directora del SERNAM, Soledad Alvear.

El lanzamiento se efectuó en una solemne ceremonia realizada en el Ministerio de Relaciones Exteriores, destacándose que 1994 fue proclamado como el Año Internacional de la Familia por la Asamblea General de las Naciones Unidas.

El acto contó con la presencia de autoridades de gobierno, políticos y artistas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Centenario de un gran poeta [artículo] Luis Merino Reyes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile